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“落花流水”，本是极有诗意的，常见于唐代的

诗句中。清代沈复《浮生六记》中称李白诗“有一

种落花流水之趣，令人可爱”。

不知始于何时，“落花流水”变成形容战败时

狼狈逃窜的成语。说习惯听习惯后，便不习惯“落

花流水”原来的美意了。

文字是路标，但有时候也会成为陷阱。

它有很大局限性，时常会局限或误导人的思

想。尤其在艺术方面。

当我们没有亲耳听到贝多芬的交响曲时，无

论文字如何绘声绘色，都不可能产生亲耳听到后

的感受；当我们没有亲眼看到梵高的画作时，无论

文字如何描述，也无法在心中建立起和梵高画作

相近的图像。

文字只是路标。路标可以帮助我们更便捷地

抵达目的地，但路还得靠我们双脚去走。

所以，当我们欣赏视觉艺术时，最重要的是捕

捉自己内心在看到时发生的真实感受——那感受

难以言表，其实也不需要言表。如果艺术能够用

言表来替代，它就没有存在的必要。

对新萌生的艺术，我常常愿意听听非艺术专

业的年轻人谈感受。他们往往比较包容，感知力

也比较敏锐。

人类进入现代社会后，艺术发生了翻天覆地

的巨变。每一次巨变，几乎都伴随着当时专业权

威人士的强烈反对和不屑。反而是社会上的“外

行”们率先接纳了新艺术。

因为这些“外行”们看到落花就感受落花，看

到流水就感受流水。他们是用生命的本能在感受

艺术。而相当多的“权威”们，是习惯于用尾大不

掉的文字结构来感知艺术。对艺术史之了如指

掌，并没有帮助他们抵达艺术的真生命，反而建立

起了一道道藩篱，把不在他们认知概念里的艺术

排斥在外。他们看到“落花流水”，想到的不是“落

花”，也不是“流水”，而是曹操败走华容道，拿破仑

遭遇滑铁卢……。

有一位近年成为网红的艺术史学者，非常具

有学者范儿，我不怀疑她在其研究的古典艺术领

域的造诣，但对她一谈到现代艺术就火冒三丈的

激烈反应感到有趣：这有点像一只敏感而胆小的

家猫，突然把它带到新地方，就会炸毛。宠物医生

告诉我，这叫应激反应。

习惯走马于古代驿道的人，突然上了高速公

路，也会炸毛。我们如果真的想接近艺术，认知艺

术，首先要放开胸怀和眼界。艺术是“相”，但不是

一种“相”，而是生生不息的“无常之相”。只能感

知并认同某一种“相”，而排斥其他的，用释家的话

来说，叫“着相”了。

在理解艺术、欣赏艺术时，着了“相”的不仅仅

有专业研究者，还包括我们很多艺术爱好者。张大

千临摹宋代王希孟《千里江山图》局部，被拍到3.7

亿港元，也是“着相”。这种临摹作品徒有王希孟的

表相，却在真情实感表达上极其贫乏呆滞。艺术乃

为人类表达而存在。这临摹作品表达了什么？

同样，也有人见到苏轼画的怪石枯木很不以

为意，认为技巧丑陋稚拙，却感受不到这画真切表

达了苏轼当时的境遇、心情和他开创性的“审丑”

美学。

三年前，在上海当代艺术博物馆见到那一大片

铺在地上的“克莱因蓝”，这感受让我难以言表却难

以忘怀。这或许就是克莱因的初衷——用最简单

的色彩和造型，让我们从祖祖辈辈搭建并困在其中

的艺术史架构中解脱出来，回到本初。虽然克莱因

这个英国人大概率不知道“不着相”这句话，但我从

他这片蓝中，找回了“落花流水”的真感受。

王朔新书《起初 ·纪年》近日问世。这是他时

隔十四余年之后再出新书。字数由“原计划四十

万字变成小一百四十万”。《起初》有四卷，先行出

版的《纪年》为最后一卷。

一篇公众号推文，描述了王朔新书出版前后

的盛况：媒体关注，读者抢购，紧急加印，有书评

人也给出了高度评价。“超级畅销书”的气息扑面

而来。但这一切，都比不上印刷在图书腰封上王

朔自己的一段话，更有宣传作用。那段话写得云

淡风轻，却很容易让人想起很早之前他说过的一

句话，“要写一部大小说，最损写出一《飘》，一不

留神就是一《红楼梦》”。

这句话，王朔的读者没有忘，每每谈论王朔，

很容易会想起它，时间久了，它竟然变成了一种期

待、一个承诺。2022年，王朔兑现了他的承诺，但

同时也表示，这本书写完之后，他要“到异国他乡

看风景”“开车长途旅行去看望朋友”“吃一点没吃

过的东西”“每天躺着晒太阳”。这是作家在完成

一部作品后，对自己的奖赏，也意味着他似乎想要

撇清与作品的关系，从今往后“你是你，我是我”了。

王朔新书目前卖得很火。他的目标读者群，

已经过了冲动消费的年纪，但还是愿意为这件出

版界的大事激动一回。这样的消费行为，和年轻

人追星轨迹颇为相似。这样的景象，一样会出现

在与王朔差不多量级的任何一位作家身上。读

者总是会对影响过他们的作家心怀眷恋，借由购

买新书，得以制造一次集体回头观望过去的机

会，并感慨由文学与青春构成的岁月，如今变成

了什么样的颜色。

作家总是在意读者是不是能够真正走进作

品当中，会不会读懂他们的心血之作，比起销量，

他们更重视知音。但《起初 ·纪年》很有可能遇到

的一个麻烦是，可以完整读完它并深切为之共鸣

的读者，所占比例不会太高；观望的、潜在的读

者，需要更长一点时间，才能读到有关这本书的

长篇书评。这不是王朔本人以及他写作选材的

原因，更主要是当下的阅读习惯与气氛，已经无

法与《起初 ·纪年》这样的作品产生美好的衔接。

智慧如王朔者，自然会洞察这样的一个状

况，但他无可选择。写作《起初 ·纪年》，用“野心”

来形容并不合适，王朔的成就，早已没法用“成名

成家”来形容，自然“野心”这样的字眼，是对他的

一种轻看。如果非得要寻找一个写作动机，那么

“厌烦”这个关键词或能概括王朔这二三十年来

的精神状况：他厌烦别人对他不着四六的评价，

干脆自己动笔写了篇批判自己的《我看王朔》；他

厌烦圈内（文化圈与娱乐圈）的一些不良习气，面

对镜头的犀利与真实，让一些观众大呼过瘾；他

想顺着《看上去很美》写自己的人生经历，但这本

书出版后就不愿继续下去；他的个别书，尚未写

完整，达到满意，就在书商催促下出版……

所以王朔需要一本书，来作一个交代，对自

己，对读者，对过去那些年。陈忠实曾有名言：如

果写不出一部死后可以在棺材里做枕头的书，这

辈子就白活了。这句话即便陈忠实没说，也是许

多作家的宿命，王朔也不能例外。王朔也曾说

过，“活下去，活在自我虚构和自我陶醉中，这大

概是一个写作者的宿命，明白也没用。”从《起初 ·

纪年》的题材、结构、语言等呈现出来的信息看，

王朔花费如此漫长时间写就的著作，无非是想挣

脱宿命的影响，想得到真正写作层面的自由，如

同他在腰封上所说的，“这个结构特别合适，我把

它投射到古代和远古之后反倒自由了”，“反倒”

这个词用得好，它映射了王朔的困境。

一名作家，有没有可能，在沉寂十几年之后，

突然捧出一本传世巨作、未来名著？对于专业的

写作者而言，他们会更相信另外一种办法，即拥

有计划与节奏，不停歇地写作，保持良好的惯性

与循序渐进的进步。但这需要作家对自己的写

作生涯有强大的掌控能力，同时拥有恒定的心

境。只是，用这个标准来要求王朔，是不合适

的。他当年冲进文坛，扮演的是“破坏者”的角

色，之后根据他作品改编影视剧的大获成功，推

动他成为“流行文化偶像”。一段时间内，他又是

“媒体英雄”，王朔的权力影响，是广泛且分散的，

他时而会通过公开露面的方式来测试自己的影

响，但归根结底，隐居避世，投身于文字，才是他

最理想的生存方式。

文坛需要王朔。多年来，王朔也一直承担着

被需要的角色，但他言论中时常出现混杂了批判

与自省、攻击与反思的意识，意味着他始终没有

找到安身立命的位置。他的精神世界需要一个

沉稳的靠山，或者说一个能帮他抵抗风浪的港

湾。早年那些影响了无数人的言情小说，对他而

言，并未起到这样的作用。现在有了《起初 ·纪

年》，以及待出的其他卷，王朔这次会举重若轻，

真的如他所言，一身轻松地旅行、访友、享受美景

与美食吗？

作家书写作品，亦会被自己的作品改造。如

果王朔不再在意新书的销量、口碑，以及与之相

关的一切，那或表明，通过写作这个大部头，他最

终得到了自洽。

疫情进入常态化管理，上海宝山沪剧团复

演的首个戏码是沪语话剧《雷雨》。年初时，这

部剧演得很火，中国大戏院门口连续八个晚上

人头攒动，我以为，这一次是真正叫响了“沪语

话剧”这一“名头”。

我习惯把宝山沪剧团称作“华雯那个团”。

事实上，这些年她也确实是剧团的灵魂人物，凭

着一股子劲，把一个各方面条件不算好、人员不

够齐备的团队硬生生带出了特色，带出了影响

力。对这次试水演话剧，华雯说，其实我们也没

有什么雄心壮志，就是希望有更多的年轻人来

看我们的演出。其实不然，华雯是一直有大志

的。当年一部《挑山女人》打磨了数年，坚持不

放弃。终于有一日、有一稿，华雯饰演的“女挑

夫”王美英站在坡上深情地对儿女们唱道：日月

星辰是天上宝，五谷花草是地上宝，忠臣良将是

国中宝，爱心孝道是齐家宝——人之根本莫忘

掉……这一刻，已经不止一次看过这部戏的我，

坐在观众席上不由得暗自叫好：“成了，这戏！”

是的，主题呈现是否到位，往往是一部戏成败的

关键。四句朴实无华、千古道理的唱，瞬间让

“戏核”凸显出来。戏剧原理中，所谓“四两拨千

斤”说的就是这个理。果然，之后的《挑山女人》

连连获奖，各大剧种争相移植上演，上海沪剧成

功“破圈”。

这一次，华雯带着团队用沪语诠释经典，演

只说不唱的话剧，从浅层看是演员在任何情况

下都不愿意离开观众的视线，但我始终不相信

这是华雯的权宜之计。华雯说：“沪剧的基础是

沪语，只有改变了沪语环境，才能让更多人爱上

沪剧。”这个道理是站得住脚的，在我看来，这才

是华雯内心深藏的解锁密码。

说起来，沪语话剧并非第一次进入我们视

线。眼门前就有徐俊导演的《永远的尹雪艳》，

以及马俊丰导演的《繁花》。这些敷以上海城市

底色、用纯粹沪语演绎的戏剧作品，以一种新的

打开方式，吸引人们去发现未被发现的“海派”

文化基因。我们注意到，无论是徐俊还是马俊

丰，都借助“典藏级”文学作品为蓝本，以体现

“文本力量优先于语言附着”这样一个追求，这

在“沪语话剧”的牌子尚未被擦拭出亮光的阶段

显得尤为重要。这一点上，华雯和之前两位导

演的理念倒是蛮一致。华雯不仅看到《雷雨》与

沪剧的渊源，更看重这部经典戏剧的“基石”地

位和在观众中恒久的影响力。当一个理念成为

一种共识时，或许它的“气候”就随之而来了。

当然，《雷雨》人物不多，八个角色个个能与剧

团的骨干演员对得上号，经济而可行，也是“当

家人”的一个重要考量。从哪方面看，华雯的

这一选择都是动了脑筋，用了心思的。说实

话，在一个有年代感的剧场里看《雷雨》，满耳

朵听到的是地道的沪语，便产生一种感觉，仿

佛故事就发生在昔日上海的某幢洋楼里。记

忆中，曹禺先生自己也没有说过，故事发生地

一定不是上海。

沪语话剧《雷雨》的导演吴汶聪是个年轻女

孩，学院派。听口音不像是在上海土生土长。

年初看完戏后，通过微信与她交流很久，谈得最

多的是“如何把控演员的情感表达方式”。我给

她说了一件小事：当年著名电影演员魏鹤龄在

看完自己子女演的舞台剧后，一向敦厚寡言的

魏老先生只说了三个字：“不要喊。”而戏曲演员

讲究“开口脆”，上场后气蓄丹田，从发出第一个

音开始，就试图让观众知道，他有一条好嗓子，

是个好演员。也许这就是话剧演员与戏曲演员

在表演理念上的不同。过后我兀自想，此事也

无须较真。戏曲演员演话剧，有一些表演习惯

流露出来，也是件好事，它时不时在提醒观众：

这是一批沪剧演员，他们终将回到沪剧舞台去。

莎剧，是所有戏剧人的最高追求，也是对演

员最严格的考验。当“为人民娱乐服务”的开心

麻花遇上以执导英雄悲剧和史诗著称的陈薪伊

导演，会撞击出什么样的火花？在莎士比亚的37

部戏剧作品中，《威尼斯商人》应该是人们耳熟能

详的一部。选择这部喜剧开始双方的合作，不是

偶然的。

没有正式的大幕，错落有致的尖顶、穹顶、拱

门以及巴洛克风格的天使雕塑构成了圣马可广

场优美的轮廓线，一群演员踩着滑板轻快地滑

行，他们戴着假面，服装斑斓、飘逸，反射着流动

的水光，隐约传来意大利歌剧的音乐，水城威尼

斯风情扑面而来。剧本选用的是朱生豪先生的

经典版本，安东尼奥和巴萨尼奥一开口，消除了

我对麻花演员能否变成莎剧中人的担忧。

这个剧目的宣传语是：“除了莎翁的剧本，什

么都改了。”其实，这句宣传语有点多余，每个时

代、每个剧团、每个导演所呈现的莎士比亚，本来

就是千姿百态的。

这一版的《威尼斯商人》，舞台布景和服装简

约却不简单。罗马尼亚籍舞美设计师丹 ·博特拉

带来的“魔术匣子”，可以折叠的景片灵活多变，

时而是广场，时而是鲍西娅的豪宅、夏洛克的家，

时而又是威尼斯大公的宫殿；除了以滑板象征贡

多拉，还有两条豪华贡多拉上了舞台。值得一提

的是，金银铅三个匣子是用几条白色纱带悬吊着

的，这些纱带堪称神来之笔，在最后一场鲍西亚

家花园，随着剧情的进展突然升到了舞台顶端，

飘飘荡荡，营造出极致浪漫的氛围。

情节忠实原著，舞台节奏明快。安东尼奥为

了帮助好友而向夏洛克借钱，夏洛克以“一磅肉”

为条件；鲍西娅的求婚者在三个匣子中作出选

择；夏洛克的女儿和罗兰佐私奔；安东尼奥无法

按时还钱，命悬一线，鲍西娅女扮男装，机智化解

危机……几乎所有的情节，包括结局，观众都是熟

知的，但仍然被一场场戏吸引着，剧场效果仍然出

奇地好。面对莎剧这场大考，演员们脱胎换骨，在

陈薪伊导演几个月的训练下，“呼吸都不同了”。

特别是扮演夏洛克的演员师帅，没有把这个犹太

人演成脸谱化的反派或者丑角，而是通过一系列

语言、肢体动作，以及表情和眼神，揭示了他内心

的愤怒、怨恨，行为逻辑十分合理。莎士比亚也是

语言大师，几位主演在这方面看得出是下了一番

苦功的，让人们领略到了莎翁的语言艺术之美。

最后，莎士比亚从画框中走下，和角色、观众

见面，全剧落幕。在前期宣传中，这个结尾是一

大“卖点”，也成为这一版《威尼斯商人》的标签。

虽说主创是以此“向莎翁致敬”，但我觉得，“吃鸡

蛋，不一定要认识下蛋的鸡”，或者，不一定要在

吃鸡蛋的时候见到母鸡。莎士比亚的出现，还和

角色一起唱起RAP，打破了全剧的完整性和假定

性，突变的画风使作品本身的张力有所削弱。当

然，如果以莎士比亚喜剧的“游戏精神”来考量，

也未尝不可。

总之，这是一台很意大利也很中国，很当代

也很经典，很新潮也很唯美的《威尼斯商人》，同

时不折不扣地属于莎士比亚。

在观看的时候，我的思绪飞到了莎士比亚时

代，想起了我曾去参观过的伦敦的环球剧院。那

个谷仓式的圆形剧院，没有今天的剧院这么华

丽，周围一圈木质回廊，有三层高，露天的部分被

称为“院子”。在伊丽莎白时代，这个院子可容纳

1000多名观众，回廊里的绅士包房票价6便士，

最便宜的露天票价只要1便士，而买这种廉价票

的观众被称为“一便士的臭家伙”。当年，贵族、

商人和平民，无论身份高低，都在一个剧场里看

戏，和今天的观众一样聚精会神，一样拍手叫好，

一会儿紧张得喘不过气来，一会儿怒不可遏，一

会儿乐不可支……走出剧场，他们感到无比愉悦。

这，也就是莎剧的魅力所在。事实上，400多

年前，莎士比亚在剧团跑龙套间隙奋笔疾书，初衷

和开心麻花是一样的——“为英国人民娱乐服

务”，所以，他的剧作中汪洋恣肆的长篇大论和充

满智慧的名言金句中，时常也会夹杂俚语和段

子，所以，他笔下的人物既有王公贵族，也有“风流

娘儿们”。正所谓“舞台小世界，世界大舞台”，不

经意间，那一部部思想深邃、揭示人性的作品超

越了时代，成就了一位世界上最伟大的剧作家。

大俗大雅，成一“戏”字。这便是永恒的莎剧

精神。

黄晓明和俞飞鸿在新剧《玫瑰之战》里的一

段对话被截屏，贴到了社交网络上：

“我不懂婚姻。”“你当然不会懂了，那可是

个神秘的制度。”

“你就没想过要结婚？”“你是在向我求婚

吗？”

“对啊，你看不出来吗？我一直在远处凝望

你。”

这段律所合伙人男女间你来我往的台词，

扑面而来一股译制片味，熟悉美剧的人则在大

叫“抄袭！”的确，和美剧《傲骨贤妻》的台词分毫

不差，但新开播的国产剧《玫瑰之战》并没有犯

这种低级错误，制片方堂堂正正地表示：我们是

买了改编版权的。

被誉为“一股清流”的袁泉刚刚众望所归地

荣膺百花影后，《玫瑰之战》是她获奖后播出的

首部剧，毋庸置疑的顶尖大女主，并且另一朵玫

瑰还是俞飞鸿，再加上黄晓明等绿叶，阵容算是

高配。可《玫瑰之战》豆瓣开分仅为5.1，明显偏

低了。打分的人不多，打一分的倒最多；显然，

这部改编剧惹怒了一部分观众。

第一个镜头就被吐槽，女主角在空荡荡的

大别墅里兴奋地烤着一只壮硕的鸡。黄晓明在

律所里盘弄一个棒球。烤鸡、棒球出现在美剧

里很和谐，但照搬到国产剧里，大家就想问一

句：红烧排骨难道不香吗？

美剧《傲骨贤妻》足足拍了七季，每一季都

精彩，在亚洲各国受到高度推崇。韩国和日本

曾翻拍过，选的女主演都相当有分量：韩版女主

请的是暌违荧屏11年的“国际影后”全度妍；日

版由曾经的“日剧女王”常盘贵子领衔。但无论

是日版还是韩版，都谈不上改编成功。常盘贵

子被评价“贤妻”有余，“傲骨”不足；韩版是爱欲

齐来，明目张胆地加入狗血剧情。种种前车之

鉴告诉我们，亚洲人改编这部美剧容易水土不

服。

魔改会被骂，亦步亦趋也会被骂，《玫瑰之

战》看似可以借力原版美剧，但实际上难度比重

起炉灶拍一部还大。

《傲骨贤妻》的女主角艾丽西亚是政客的

太太，《玫瑰之战》改成了律师太太，显然不需

要被新闻记者团团包围，不然照样拍会很怪。

女主对家庭的忍辱负重，对婆婆的莫名卑微，

又让人看得恼火。而当40多岁的她作为“职场

回锅肉”上庭时，一会儿撞倒材料，一会儿碰洒

水杯，真是尬得荧屏内外都想落荒而逃。相比

之下，俞飞鸿的角色还好一些，尽管发型像用

墨水直接涂在头皮上般令人不忍直视。这位

大美人习惯性爱瞪眼，要做到不怒自威，而不

是怒气冲冲。

这是一部讲述女性独立并傲然战斗的剧，

更是一部毫不含糊的律政剧。原版用了许多真

实社会案件，展示了编剧的法律立场。不知是

否是编剧的刻意处理，《玫瑰之战》的办案情节

悬浮感重，撂的狠话比做的事多。律所满坑满

谷的人站着给主角们当人肉背景的场面、执业

律师的恋爱脑，也遭到质疑。我们看到袁泉在

办公室按头黄晓明热吻，但更想看熠熠生辉的

职场闪光时刻，能让普通人一同昂扬振奋，给职

场倦怠者打打鸡血，那才是老牌律政剧能一季

又一季拍下去的动力。

距离原版已经十几年过去了，寰球的审美

时尚、价值观都在变迁提升。离开渣男老公，全

职太太自强自立的故事，如果放在几年前的确

有热度，甚至能出爆款，比如袁泉演女二的《我

的前半生》。

而《玫瑰之战》在今天并不具备这方面的优

势。现在职业剧的年轻观众，有一部分特别反

感夹带感情戏，无论是秦岚、魏大勋《关于唐医

生的一切》，还是现在这部众星云集的《玫瑰之

战》。

演员都是“棋子”。袁泉和俞飞鸿算是我国

中年女星里具有颜值和人气的两位担当，《玫瑰

之战》也或许是她们目前能得到的少数以中年

女性为主角的靠谱正剧。但《玫瑰之战》里的她

们，肯定不是我们见到的最好的她们。

这几年，有关女性的话题一直是自媒体的

流量密码，女性群像剧、职场剧也多了起来。但

是，我们就怕电视剧里动不动安排女主发表一

番“独立宣讲”，也非常嫌弃用强滤镜将演员们

好端端的脸打磨得如同网红主播。

袁泉和俞飞鸿的脸，都是经得住大银幕镜

头一帧帧特写的，请将属于她们这个年龄段最

真实的面孔呈现给我们。
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